

rendu chez S. M. la Reine, à laquelle il a offert le bras, pour la conduire au temple protestant disposé et décoré pour cette circonstance solennelle. Dès que le cortège, précédé par un piquet de gendarmerie, s'est présenté à la tête des troupes d'infanterie de marine et de la compagnie indigène qui devaient lui servir d'escorte, elles ont présenté les armes, les tambours ont battu aux champs et la corvette la *Moselle* a fait une salve de 21 coups de canon, en arborant le pavillon du Protectorat à son mât de misaine. L'entrée de Sa Majesté et du Gouverneur dans le temple a été saluée par un hymne, qu'ont chanté les enfants des écoles, placés dans les tribunes supérieures.

M. le Commissaire Impérial a pris place sur l'estrade, ayant à sa droite S. M. la Reine et en arrière Ariifaaite son époux, M. le commandant particulier et les officiers de son état-major général. En face, au premier rang, se trouvaient, en brillantes toilettes, les dames invitées à la cérémonie, puis les officiers de la colonie et de division, enfin les représentants de Tahiti, de Moorea et des îles Tuamotu.

Après une prière récitée par le Rév. M. Orsmond, chef de l'église protestante de Tahiti, Ariifaaite a pris la parole au nom de la Reine; il a exprimé le plaisir qu'elle avait à voir tous les députés réunis selon le vœu de la loi, les a assurés du bon accord qui règne entre elle et le Commissaire de S. M. l'Empereur, et les a invités à suivre les conseils du Gouverneur, qui, comme Sa Majesté, ne veut que le bien du pays, afin de se montrer dignes de leurs hautes fonctions et d'attirer sur leur pays les bénédictions de Dieu.

M. le Commissaire s'est alors levé et a prononcé le discours suivant :

« MESSIEURS LES DÉPUTÉS,

« J'éprouve une vive satisfaction à voir réunis pour la première fois dans cette enceinte les députés de la grande famille tahitienne.

« S. M. la Reine Pomare vous a déjà fait part de l'accord qui règne dans nos vœux pour vous guider dans la voie du progrès et de la civilisation.

« Avant de venir ici demander votre appui, j'ai voulu connaître vos besoins, constater par moi-même la situation de vos districts, et j'ai fait tous mes efforts pour vous inspirer la confiance que vous devez avoir dans le représentant du puissant souverain protecteur de ces îles.

« J'ai vu, dans ma tournée à Tahiti et à Moorea, que presque partout les routes sont bien entretenues, et que des travaux importants ont été exécutés depuis la dernière session. Les enclos sont en gé-